

prélevés sur les fonds secrets. L'anticlérisme du père de l'article 7 avait parfois des bornes. Jules Ferry confia au missionnaire une longue dépêche pour Brazza, qu'il rencontra bientôt, épuisé à son tour.

On se demande comment les privations et les terribles dangers de la terre africaine ne peuvent dompter l'héroïsme de nos pionniers. C'est qu'ils ont, pour les soutenir, la foi en Dieu et la foi dans la patrie. Tout au long de sa carrière déjà longue, le P. Augouard y trouva un merveilleux soutien. A peine de retour, il s'enfonce dans l'intérieur, rend visite à des rois, comme le fameux Makoko, qui le reconduisit " en sautillant sur la pointe des pieds, car sa dignité exige que ses talons ne posent jamais à terre ", rencontre sur son passage les Baïanzis, " qui sont cruels au point de dévorer leur propre progéniture ", et qui crucifient leurs esclaves. Il faut s'entendre avec ces gens-là. On leur achète du terrain, on plante la croix au milieu de la barbarie et l'on part vers de nouveaux risques.

Quand il ne grelotte pas de fièvre, le P. Augouard s'improvise diplomate, ou... forgeron. Il assemble ainsi un bateau en acier dont les pièces lui parviennent d'Angleterre, aucun commerçant français n'ayant voulu se charger de la commande. On remonta ainsi l'Oubanghi.

Mais pouvons nous suivre pas à pas un aussi robuste investigateur ? Bientôt (1887) il inaugure un nouveau chemin de fer de Brazzaville à la côte. Il en usa peu. De 1881 à 1897, le P. Augouard a parcouru dix-huit fois à pied la route des caravanes. Car sa foi l'entraîne en dehors des chemins battus, là où l'homme se trouve à chaque minute littéralement en danger de mort. Et quel régime ! Des perroquets, du singe, des gigots de léopard.

Des missions permanentes avaient été fondées à Linzolo. Quand, à la suite de la conférence de Berlin, les Pères du Saint-Esprit se replièrent sur la rive droite du Congo, ils résolurent de fonder à Brazzaville un établissement agricole modèle. Le P. Augouard s'improvisa briquetier, construisit un four et le chauffa. Aidé ensuite de ses missionnaires et des nègres, il charpenta, menuisa, cloua ; quand tout fut fini, il lui fallut " mener de front les classes, l'horticulture, la